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紫竹评论

中国的环境问题似乎又到了一个集中爆发期———云南
“铬污染”未平，恒山因过度开采“破相”令人揪心，陕西榆林沙
漠中出现高耗水的高尔夫球场更让人惊诧。

整个七八月，蓬莱 19-3油田漏油事件吸引着成千上万人
关注的目光。于是，相关企业以及政府部门能否及时、透明地
给予中国公众解答就成了新的企盼。因为《政府信息公开条
例》和《环境信息公开办法 (试行 )》都有相关规定：突发环境事
件的应急预案、预报、发生和处置等情况，政府必须主动公开，
重大环境污染地方政府必须主动及时公开。

8月 22日，当康菲石油中国有限公司承认“在蓬莱 19-3油
田 C平台北侧 15米范围内发现 10处海底油污渗漏点”时，这个
事件暴露的企业作为社会公民所表现出的迟钝、犹豫、骄傲、得
过且过以及对公众环境权、对渔民生存权的极度漠视让人失望。
康菲 23日就渤海漏油事故再度向公众“表示真诚的歉意”，康菲
中国总裁司徒瑞在内的 6名高管出席。不过对于公益索赔、处置
过程是否存在不当、应承担责任等敏感问题避而不答。对于有关
赔偿的问题，也只是表示如果收到要求，将“给予考虑”。

教授易中天发表观点说：“你问当下中国缺什么，我看最
缺底线。这很可怕。”

目前的中国公众，不是不理解企业和企业家在发展过程
中将要遇到的各种问题和困难，而是在事情出现之后，作为公
众所受到的蒙骗和不敬。

当无数次在世界各地的经济论坛上看到优秀企业和企业
家演讲、承诺社会责任时，我们真的为这个商业时代的激情感
染，为这个可以熬出伟大企业家的环境欣慰。但是，总有另一
种破坏性的事件让我们的思维导向另一种疑问的氛围，不得
不正视那些问题企业以及企业家所表现出的畏缩、欺骗、狡
猾、不屑一顾。

这让我们再一次想起温家宝总理不久前在安全事故现场
一次又一次的强调说：我懂，你们不是要钱，你们是要真相。

是什么难住了我们的企业家，以至于选择沉默，放弃“伟
大”？

冯仑直言：“美丽的蝴蝶被人关注，是因为熬过了黑暗的
独处。”

熬的过程很痛苦，但如果有 4种品质支撑就可以做到：毅
力、勇敢、包容、智慧。

毅力，就是别人认为痛苦的时刻、看不到光明的时刻，你
可以看到黑暗尽头的曙光；勇敢，是勇于牺牲敢于胜利；包容
是把所有的恩怨搁在肚子里消化；智慧，是不随波逐流，能看
到别人看不到的层面。

这些品质需要企业家朝夕磨砺。很多事故面前，我们看到
了企业家的心态在发生着变化———

积极认真变为“左顾右盼”。只要历史上没有受重罚倒闭的
企业案例，自己就可以狡辩，逃过惩罚，再后无声无息不了了之。

行业地位导致“骄傲蛮横”。出现问题首先想着给相关部
门“小恩小惠”。只要政府相关部门不处罚，消费者的呼声可以
忽视。
“强企观念”导致不愿意“承认错误”。国外企业认为中国

消费者大多注重个人利益，没有公共海洋权益意识，于是强调
“这是个别现象”。

这让人想到阿博都巴哈的一个观点：不管什么机构，即使
它是服务于人类至善的工具，也可能被人们滥用。使用合理与
否，取决于公众意见代表者们的开明、能力、信仰、诚实、认真
和高尚等因素。

事实再一次证明，任何大企业、强企业都不意味着永远是
优秀企业。我们必须客观、乐观地看到，这个社会的进步必须
要仰仗着那些可以“弯腰”前进的企业和企业家。

在这个事件过程中，我们听到了经济学家对自己民族的
分析：导致康菲石油傲慢态度的根本是权贵企业毒素持续发
酵的结果。这个观点也应和了法律专家的观点“法律以及思想
上的漏洞比漏的油还多”。

国际上没有人否认“大企业”、“强企业”应有的尊贵地位。
因为“大和强”饱含着贡献、责任、义务、承诺。但是与“权贵”相
连，难免颠覆根本，漏洞多多。

在企业被迫“公开透明”的过程中，中国公众的眼睛看到
美丽的蝴蝶慢慢枯萎，成熟的麦穗却依然低头迎风摇曳。

本报记者 陈玮英

见习记者 李金玲
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硅片价格暴跌打乱了中国光伏
企业的原有步伐。一个月前，无锡尚
德宣布终止与 MEMC 的 10年合作协
议。为此，尚德支付了 2.12亿美元的
赔偿金。

尚德宣布毁约后，这个闸口似乎
一下子打开了，陆续有光伏企业表示
“不排除毁约的可能”。

没有人愿意毁约交巨额赔偿金，
但是继续履约可能会被拖死。目前已
经公布季报的 3 家大型光伏企业业
绩都处亏损状态。

在国内市场已然开启之后，为什
么会出现大面积毁约的情况？

专家表示，个别企业毁约应视为
企业现象，如果是行业内多数企业毁
约则体现了市场规律，光伏市场降价
已经成为行业发展趋势。业内人士
称，在中国市场大门打开后，要从根
本解决问题，当务之急是尽快建立起
自己的标准认证体系。

企业爽约之伤

终止合约后，尚德将不再需要按
合约在 2011年—2016年间购买大约
4.6GW的硅片。预计在接下来的 5年
内能为尚德电力省下大约 4 亿美元
成本支出。

5年前，尚德与 MEMC签订了为
期 10年的硅片供货协议，时限是从
2006年至 2016年。此前，在硅片供应
紧张时，MEMC 给尚德 40 美元/片的
价格相当于当时市价的一半。如今，
这个价格是 3美元/片左右。

晶澳在提交的 2010 财年年报的
补充文件中称，如果现行价格严重低
于长期合同价格以及或者无法通过
重新协商获得满意的采购价格和数
量，公司有可能终止履行采购合同。
当然，这样晶澳会招致预付款损失、
毁约赔偿，如果协议双方在解约赔偿
上无法达成一致势必会引发诉讼。
“晶澳太阳能目前真是进退两

难，下一步只能看市场情况而动。”日
前，晶澳太阳能有关人士这样告诉
《中国企业报》记者。

据了解，苏州阿特斯、常州天合
等多家光伏组件、电池制造商，均面
临着这样的局面。
“多晶硅价格最高时达到了每公

斤 400美元—500美元，而现在，价格
已经降到每公斤 50美元到 60美元。”
中国可再生能源学会副理事长孟宪淦
告诉《中国企业报》记者，光伏企业长
单毁约属于企业行为，不能单纯地上
升为行业行为，但是这在某种程度上
反映出光伏低价时代的到来。

孟宪淦说，尚德前几年为保证生
产能够正常进行，在多晶硅价格比较
高的时候，与多晶硅厂家签订长期订
单合同，这在当时来说是可取的，“占
硅为王”。但是今非昔比，面对光伏市
场日渐成熟完善，过去的原材料低价
如今已成为高价。“由于在多晶硅方
面投入巨大，尚德去年的利润只有
20%左右，而英利则达到 30%。后者在
多晶硅定价方面比较灵活，不会受制

于原材料商。”
晶龙实业集团新闻发言人段同

刚告诉《中国企业报》记者，现在光伏
发展还需要政府补贴和扶持，当前光
伏业的市场还主要在欧洲，但是欧洲
各国降低了对光伏的补贴，很大程度
影响了市场业绩。同时，由于经济危
机的影响，欧洲经济发展受到制约，
经济下滑，引发光伏投入减少。“随着
光伏产业技术的成熟、行业的完善以
及光伏的普及，降价是早晚的事。”段
同刚说。

中投顾问新能源行业研究员沈
宏文在接受《中国企业报》记者采访
时表示，目前多晶硅价格下跌幅度远
远超过光伏企业预期，原有合约价格
高于市场实际价格，从目前的态势来
看，多晶硅价格有继续下降的空间。
在此情况下光伏企业继续执行合同
意味着面临更多的亏损，因此包括尚
德在内的光伏企业宁愿支付违约金

也不愿意继续履行合约。全国统一的
光伏上网标杆电价已经出台，尽管价
格并不高，但是已经可以确保光照丰
富地区的光伏电站盈利。对于光伏企
业来说，其利润来源于进一步降低光
伏发电成本。在标杆电价的鼓励措施
下，成本越低的光伏企业所获得的利
润越高。
“从整个行业来看这是光伏产业

的进步，降价是光伏产业发展的必然
趋势，是市场规律作用的结果。”孟宪
淦表示，国家补贴太阳能的目的也是
为了太阳能发电能达到正常电价标
准，实现普及。硅价大幅下降，说明原
料完全依赖进口的时代在慢慢终结。
过去，中国光伏产业两头在外，原材
料几乎完全依靠进口，中国市场的大
量需求，无形中将多晶硅的价格推向
高位。目前国内多晶硅相继投产，将
价格慢慢拉下来，使价格趋于理性。

（下转第四版）

原料价格暴跌拖累光伏企业
履约必定亏损，毁约赔付巨大

5年前，尚德与 MEMC签订了为期 10年的硅片供货协议，时限是从 2006年至
2016年。此前，在硅片供应紧张时，MEMC给尚德 40美元/片的价格相当于当时市价
的一半。如今，这个价格是 3美元/片左右。

硅价大幅
下降，说
明原料完
全依赖进
口的时代
在慢慢终
结，客观
上推动光
伏产业走
向成熟。
CNS供图

可口可乐公司日前宣布，2012年
至 2014年的 3年时间，公司及其装瓶
合作伙伴将在中国市场再投入 40亿
美元。业内人士认为，此举对我国在
非碳饮方面有很大冲击。

中国市场一枝独秀

可口可乐公司董事长兼首席执
行官穆泰康日前表示，中国是可口可
乐全球最重要的增长最快的市场之
一。可口可乐华南装瓶合作方太古上
半年财报的业绩则显示，虽然原料成
本有所增加，但通过改善销量组合和
上调售价，在内地的饮料利润每箱还
是增加了 12%，内地饮料业务上半年
净利润同比大幅增加 159%。

自 1979年可口可乐重返中国市
场至 2009年，可口可乐在中国市场
累计投资 16亿美元，与中粮集团、嘉
里集团和太古集团紧密合作，在全国

各地建立了数十个装瓶公司和工厂。
最近 3年，可口可乐联手在华装瓶合
作伙伴太古集团和中粮可口可乐，共
计投资总额已超过 30亿美元。新宣
布的 40亿美元投资，再次显示可口
可乐对中国市场的高度重视。

最新通报显示，可口可乐 2010
年的营业额是 1000亿美元，愿景是
实现营业额翻番，达到 2000亿美元。
但是和中国的情况迥异，全球大量资
产蒸发，特别是在欧洲、美国以及世
界的其他地区。但在中国以及亚洲部
分国家、拉丁美洲和非洲、泛欧亚地
区始终保持了增长。

穆泰康说：“中国市场二季度的
业绩令人瞩目，增长高达 21%，可口
可乐品牌则获得 24%的增长。特别值
得一提的是作为中国果汁饮料第一
品牌的美之源果粒橙，其二季度增幅
为 36%。这些增长均源自强化核心品
牌、深化渠道收益以及加大冷饮设施
的投放和利用率等，是我们多年来持
续的投入和细致的执行的结果。”穆

泰康透露，中国第 42个可口可乐装
瓶厂 11月将开业。“我确信，中国将
会成为可口可乐最大市场。”

中小企业遭“狼”袭

据透露，可口可乐 40亿美元投
资将用于新建瓶装厂、扩建现有设施
并支持新冷饮的分销、推广和研发。

东方艾格饮料行业分析师陈静
分析，新加码的项目有可能在终端销
售方面继续加强，继续稳固其碳饮方
面；同时非碳饮方面也将有所提升。
可口可乐本身想在中国做大做强，未
来 40亿美元的投资将对我国非碳饮
方面有很大冲击。

中投顾问食品行业研究员周思然
向《中国企业报》记者表示，可口可乐
再次加码中国市场，一方面推动了中
国饮料行业的发展，促进饮料行业产
业升级，另一方面也加剧了饮料行业
的市场竞争，提高了我国饮料产品的
差异性壁垒，外资企业在技术、规模等

方面的优势也将阻碍新企业的进入，
不利于饮料行业的产业结构调整。

周思然同时认为，外资斥资做大
中国市场，容易导致一些实力较弱的
中小企业利润和生存空间被压缩，并
逐渐被淘汰出市场。

陈静接受《中国企业报》记者采
访时表示，企业必须将产品创新放在
首位。我国目前果浆、植物蛋白饮料
的同质化严重，小企业应该发挥灵活
优势，在产品创新上加大力量，根据
当地的优势资源，去做大企业需要花
费很大力量去做的事，尽快占领当地
市场。

周思然指出，面临可口可乐等外
资的强势扩张，中小企业走联合之路
是应对外资技术壁垒、增强自身实力
的有效措施；其次，企业应该积极利
用本土优势，结合我国传统文化和饮
食理念，开发富有中国化或区域化特
色的产品；第三，中小企业应将渠道
下沉到中小型城市、乡镇等，避免与
外资正面竞争。

可口可乐在华追加 40亿美元投资

饮料市场再遭外资挤压

———再评康菲石油蓬莱19-3油田漏油事件

康菲还漏掉了什么？

江雪

事件回顾：

6月 4日 发生事故的 B平台开始少量溢油
6月 21日 微博出现相关消息
7月 1日 中海油和康菲石油中国公司回应漏油事故
7月 3日 中海油称原油渗漏点已得到控制
7月 5日 国家海洋局在北京召开新闻发布会
7月 11日 国家海洋局称中海油渤海油田仍少量溢油
8月 5日 河北乐亭疑遭漏油污染，50%扇贝非正常死亡
8月 12日 中海油就漏油道歉，表示将持续发布事故信息
8月 16日 海洋局将向康菲提起生态损害索赔诉讼
8月 19日 康菲首次就漏油事故道歉，仍未提及赔偿事宜
8月 22日 新渗漏点解释争议，康菲坚称未发生新溢油事故


